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科学家并非圣人。

他们也会萌生退意；他们也曾在困难面前束手无策，夜不能眠；

他们同样有挣扎、有遗憾、会懊悔。大家都是普通人。如果说他们

真有什么不同，那或许是，他们多了点热爱、坚持和执着。他们有自

己的自在和辽阔，他们和人类站在一起。

2018年，他们中的有些人拿到了名为“成功”的剧本。但没有任

何故事一开头就是鲜花与掌声，它必要经过高低起伏、曲折迂回，在

重重铺垫后，迎来华彩。

这一年，他们脚踩荆棘奔赴未知
本报记者 张盖伦

1月

一 只 小 小 的

试 管 猴 ，趴 在 孙

强的右手小臂上，

小 爪 子 还 拽 着 他

的 白 大 褂 —— 这

是 关 于 孙 强 的

一 张 标 志 性 旧

照 片 。

2018 年 1 月，

中国科学院神经科学研究所孙强团队宣布成功

培育出世界首例体细胞克隆猴。该成果标志中

国率先开启了以体细胞克隆猴作为实验动物模

型的新时代。两只猴子“中中”和“华华”，也成为

媒体宠儿。

在获得如此之高的关注前，45岁的孙强已默默

和猴子打了多年交道。连儿子都觉得，在爸爸心

中，猴子比自己重要。他自己也说，陪猴子的时间

多过家人。

为了做出试管猴，孙强曾在云南西双版纳一座

山上待了将近 4 年。那里背靠原始森林，他一周才

出山一次。后来孙强去了中国科学院神经科学研

究所，又带着七八个人，在偏僻的江苏苏州西山岛

养起了猴子。

孙强是个“土博士”，从没出过国。但世间万

事，唯怕认真二字。团队年轻的骨干刘真为了攻克

克隆猴难题，每天坐在显微镜前 6 小时练习操作胚

胎；兽医王燕带着伙伴一年下来观察猴子月经 5 万

多次……团队承受着数年没有产出重大成果的压

力，在日复一日的尝试、突破、遇挫中一点点前进，

终于拨云见日。

孙强：陪猴子的时间多过家人

“绝影”升级了。这个“长”着 4条小细腿的机器

人，已具备上下台阶的能力。它能快走，甚至能小跑；

你踹它，它顶多趔趄一下，然后继续吧嗒吧嗒往前走。

“绝影”是浙江大学控制科学与工程学院教授熊蓉

团队的研发成果，今年2月团队对外发布了这款机器

人。“绝影”之外，熊蓉在机器人方面已是硕果累累——

自主研制了可快速连续实现动态乒乓球对打的仿人

机器人系统、屡获国际冠军的小型足球机器人；有

17 项专利实现企业使用转让……在男性占主导地

位的机器人研发领域，熊蓉静静绽放光芒。

这光芒也并非一开始就如此耀眼。刚参加工作

时，熊蓉只是名实验室老师。但她“闲不下来”，喜欢

“自我加码”，爱钻

研、能吃苦，一次次

啃下硬骨头。学生

和 同 事 都 说 她 是

“拼命三娘”，凌晨

时分回邮件、讨论

工作是常事。

现在的熊蓉，

荣耀加身。但一路

走来，其中的汗水艰辛不足为外人道。耕耘在机器人

运动控制和智能认知的领域，亲手“孕育”的每个机器

人，都是她的勋章。

熊蓉：用机器人做勋章

82 岁 的 中 国

科 学 院 古 脊 椎 动

物 与 古 人 类 研 究

所 研 究 员 张 弥 曼

还 是 很 忙 ，她 珍

惜 能 心 无 旁 骛 摆

弄 化 石 的 时 光 。

对 未 来 ，她 并 不

期 望 太 多 ，只 想

多做一点事。

光是 2018年，张弥曼就领了好几个大奖。先是

3 月获颁世界杰出女科学家奖，后来又捧得 2018 年

度何梁何利基金的最高奖“科学与技术成就奖”。

张弥曼改写了古生物学教科书。她动摇了总

鳍鱼类是四足动物祖先的传统观点——这曾被视

为主流权威观点，她的发现甚至直接挑战了自己

的老师。“引起老师不高兴，但自己还是很高兴

的。”这个看起来温柔的江南女子，对科学有自己

的执着——科学最重要的是，是什么就是什么，有

几分证据就说几分话。

做的是古生物研究，风餐露宿少不了。年轻

时，张弥曼行走于荒野之间，外出考察，背着几十斤

重的行李翻山越岭。现在的她，还是活跃在研究鱼

化石的一线，只是她将那更容易出成果的领域，慷

慨让给了年轻人，自己退后一步，捡起少有人碰的

硬骨头。

“总要有人来做积累的工作。”张弥曼说。在讲

到自己的研究时，她眼睛发亮，闪烁着纯粹的光。

张弥曼：一腔热爱诉诸鱼化石

陈云霁一向被看作天才。

14岁考入中国科学技术大学少年班，24岁在中

国科学院计算技术研究所取得博士学位，29 岁成为

研究员，33岁获得中国青年科技奖……

这其中还有一个重要却不常被提起的节点——

25岁时，陈云霁成为 8核龙芯 3号的主架构师。

陈云霁常提到传承。当年，跟随导师做龙芯CPU，

就为故事的后续发展，写下一个意味深长的开头。

现在，陈云霁的名字和弟弟陈天石一道，与“寒武

纪芯片”紧密相连。2008年起，这对兄弟联手做起了

人工智能和芯片设计的交叉研究；2016年，全球首款

可商用深度学习处理器寒武纪1A面世；2018年5月，

寒武纪公司又发布了我国首款云端智能芯片……

已取得了一些

成 绩 ，但 还 不 够 。

“寒武纪的长期奋

斗目标是让人工智

能芯片计算效率提

高一万倍，功耗降

低一万倍。”陈云霁

说，他想把 Alpha-

Go装入手机。

这位年轻科研人员的每一步，似乎都走在同龄

人前面，走在时代前面。但领先一步，可能意味着花

团锦簇，也可能意味着步步惊心。耐得住寂寞，才能

守得住繁华。人工智能大爆发的寒武纪，还会远吗？

陈云霁：站在AI战队的最前列

2018 年 7 月，

中 国 科 学 院 广 州

地 球 化 学 研 究 所

研 究 员 朱 照 宇 团

队在学术刊物《自

然》上发了篇足以

改 写 人 类 历 史 的

论 文 —— 他 们 在

我 国 陕 西 发 现 了

一处距今 212 万年的人类遗址，将人类离开非洲的

时间往前推了 27万年。

为了让论文尽可能扎实，朱照宇团队在陕西

蓝田县玉山镇上陈村做了 14 年研究。十多年间，

朱照宇先后送走 8 届研究生，带着不同的学生和

助手去现场 20 多次。那里位于黄土高原，气候条

件可算不上宜人。下雨时，团队成员没地方躲，只

能狼狈地在山沟底下找个有小树的地方“猫”一

下；吃饭也就是买大饼和榨菜充饥。朱照宇 60 多

岁，可他照样爬坡、采样、挖土；他说，只要在黄土

里就有信心。

十多年了，他们不断地去寻找最好的样本，慢

慢地采集、加工、测量……时光的秘密掩埋在地层

之中，但需要用智慧和耐心，去一层层敲开那些伪

装，识破那些伎俩。朱照宇享受这种挖土的幸福，

他说，他们还会继续挖下去，因为还有无限的想象

空间。

朱照宇：在“挖土”中改写人类历史

军事科学院军事医学研究院某研究所研究员扈

荣良是追着病毒跑的人。

入伍近 40年，他专注一件事——狙击动物流行

病。狂犬病、口蹄疫、禽流感……疫情发生时，他就

是那个逆行者，他要赶往疫区，找到源头、查明原因，

并尽可能快地给出解决方案。

2018 年 7 月以来，我国辽宁沈阳某猪场陆续出

现成年猪死亡病例，大家不明就里，焦急忧虑。扈荣

良在接到消息后的凌晨三点赶赴疫区，连夜扎进实

验室检测排查，将传染病确定为非洲猪瘟。

多年来，扈荣良追着病毒去了很多地方。在云

南，他攀人迹罕至化的荒山，为了采集样本；在江西，

他爬漆黑狭窄的洞穴，为开展流行病学调查；在宁

夏，他靠着两条腿

闯荡沙漠，为了救

治当地的骆驼……

他 坚 持“ 四 个 必

须”——一旦收到

动物疫情报告，必

须第一时间冲到现

场、必须连夜进行

样本检测、必须亲

眼看到实验结果、必须提出自己的防控措施和意见。

几十年了，他未曾松懈。同事都说，扈荣良几乎

365 天都“长”在工作岗位上。他醉心于动物病毒

学，也用自己的科研成果，为人类筑起健康防线。

扈荣良：疫情发生时的逆行者

中 国 科 学 院

分子植 物 科 学 卓

越 创 新 中 心/植

物 生 理 生 态 研究

所 研 究 员 覃 重 军

的办公桌上，堆着

厚 厚 一 摞 接 近

2000 页 的 A4 纸 。

从 2013 年 到 2018

年，他在这些纸上，

写下了自己对酿酒酵母改造课题的思索和设计。

他用 5 年时间，进行了一次奇幻冒险。覃重军

团队用基因编辑的方法，将酿酒酵母中 16条天然染

色体合成为 1 条，创造了国际首例人造单染色体真

核细胞，实现“人造生命”里程碑式的重大突破。而

在此前，他只是酿酒酵母界的一个“门外汉”。

8 月 2 日，相关成果在线发表于《自然》。

在 做 这 个 大 课 题 的 数 年 间 ，覃 重 军 鲜 有 动

静。他崇拜两个生物科学家，一个是巴斯德，一个

是达尔文。“你想做出伟大的成果，就应该去跟伟

大的人学习。前辈们激励我们去冲击世界难题，

而不是简单发发文章。”五年中，他每天散步、思

考和写作，想大的东西，不想小的东西。这仿

佛在修炼内功。走过长路再往回看，覃重军

语带兴奋：“现在的我，比 5 年前的 10 个我加

起来都要厉害！”

“我每天要做的事就是靠想象打开未来

的一扇扇大门，第二天冷静下来选择其中

正确的一扇。”他说，这是他总结的“名人

名言”。

覃重军：外行当了回“造物主”

2018 年 9 月，零壹空间自主研发的第二枚商用

亚轨道火箭在酒泉发射中心成功点火升空。

尽管做出了一些成绩，但围绕它的质疑，依然存

在。舒畅应该习惯了这些。从 3年前注册成立零壹

空间进入民营商业火箭领域开始，舒畅身边就不缺

质疑。

那时，绝大部分人都说民营造火箭，在中国行不

通；说舒畅做的是个骗子公司，就是个大忽悠……这

个 85后年轻人，曾一路顺风顺水，名校出身，用很短

的时间就在大公司做到高管；但因为怀揣“做火箭”

这个听起来“不靠谱”的创业梦想，他听了各种嘲讽，

遭遇了各种闭门羹，但到底是在艰难中起步，组建起

核心团队，有了一起追梦的伙伴。

舒畅的偶像是 SpaceX 创始人埃隆·马斯克和科

幻作家刘慈欣，他

和他们一样向往星

辰大海。不过，舒

畅并没有用马斯克

的 SpaceX 来 类 比

零壹空间。他更常

说的是，要做航天

领域的华为，有自

己的核心技术。

他把自己比喻

为“举旗人”——起点就算再卑微，也必须高举旗帜。就

算只有5%的可能，也要在那微小的概率中趟出一条路。

这条路趟出来了吗？还没有到盖棺定论的时

候，但请尊重每个勇敢去闯的追梦者。

舒畅：在5%的可能性中找寻希望

上 天 则 为 鲲

鹏 ，入 水 则 为 蛟

龙 。 鲲 龙 AG600，

是中国自行设计研

制的大型水陆两用

飞机，会飞又会游。

“鲲龙”AG600

于 2009 年 立 项 ，

2017 年 12 月 实 现

陆上首飞，2018年 10月实现水上首飞。为交出这份

答卷，总设计师黄领才带领团队磨砺了 9年。

曾经，他们在飞机动力装置的选择上论证了一

年半，最后却发现，国外供应商不愿卖给他们相应的

发动机。“不管遇到什么技术难题，都只能自己想办

法解决。”他说。

适应并控制相应的气/水动耦合作用，是设计水

陆两栖飞机最大的难点，单是“水动力”这一个技术

难题，团队就为此做了上万次试验；为保证 AG600

船身式机体的水动性能，飞机的

起落架要收于机身侧面的整流罩

内，由于没有参考依据，团队给

出了 7 种设计方案……光是拿

出成熟的研制总方案和实施计

划，研发团队就用了 3年。

当 AG600 进入试制阶段

后，工作更是成了黄领才生

活 的 全 部 —— 每 周 工 作 7

天，每天 15个小时。任务最

艰巨时，他衣服口袋中常备

速效救心丸。

黄 领 才 给 自 己 的 心

血“ 结 晶 ”AG600 打 80

分。他说，剩下的 20 分，

团队还要继续努力，让

它更轻、性能更好、更

经济。

黄领才：上万次试验成就鲲龙

55 公里的港珠澳大桥，横亘在浩瀚的伶仃洋

上。2018年 10月 24日，它实现了全线通车。

该项目的总工程师林鸣，曾用脚丈量过这座大

桥。他喜欢跑步，最忙的时候，他也会在大桥上晨

跑。他常问自己，如果跑步不能坚持，那为国家建设

世界级工程项目还能坚持吗？

在过去十多年里，林鸣将自己的全部精力都投

注在了港珠澳大桥上。十年，青丝变白发；他瘦了，

瘦了 40斤。

港珠澳大桥岛隧工程，需要将每节重 8万吨、长

180米、宽38米、高11.4米的33节钢筋混凝土管，在伶

仃洋水下50米深处，安装成长达6.7公里的海底通道。

在港珠澳大桥之前，对如何做沉管隧道，中国几

乎毫无经验。对林鸣来说，这是从零开始，从零跨

越 。 安 装 这 33 节

沉管时，他全在现

场 。 E8 沉 管 安 装

期间，他鼻子大出

血，做了两次手术，

第 二 次 手 术 后 7

天，他就回到现场；

最后一节沉管安装

后，偏差值达 16 厘

米，大家觉得符合标准、可以了，但林鸣不能接受。

他顶着压力，要求把沉管吊起来重新对接。

大家开玩笑说，林鸣就是工程遇到的最大困

难——他太执着、太认真，但他不愿打折扣，哪怕为

此要拼尽全力。

林鸣：博弈深海踏浪伶仃洋

（（本版图片来源于网络本版图片来源于网络））
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